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Об этих и многих других 
вопросах, касающихся взаи-
моотношений внутри еврозо-
ны, а также между Евросою-
зом и Россией, идёт речь на 
семинаре для представителей 
российских СМИ, проходя-
щем в эти дни в Вильнюсе. 
В дискуссиях с участием 

представителей ЕС в России, 
министерства иностранных 
дел Литвы, а также неза-
висимых экспертов в обла-
сти европеистики участвуют 
журналисты 24 российских 
изданий, прибывшие в Лит-
ву из Калиниграда, Москвы, 
Ярославля, Петрозаводска, 
Санкт-Петербурга, Курска, 
Воронежа, Владикавказа и 
Ростова-на-Дону. Подробно-
сти - в одном из ближайших 
номеров «Коммуны».

Педуиниверситет в числе лучших
В Министерстве образования и науки РФ состоялось со-

вещание ректоров по вопросам модернизации имущественного 
комплекса российских вузов. Лучшие университеты страны в 
соответствии с приказом министра получили на эти цели до-
полнительное финансирование. Из воронежских вузов только 
педагогическому университету выделено 11 млн. рублей. Это 
известие было воспринято коллективом студентов и препо-
давателей ВГПУ с большой радостью.

Чтобы не было происшествий
Вчера в Воронеже под председательством министра чрез-

вычайных ситуаций Владимира Пучкова состоялось выездное 
заседание коллегии МЧС России. На повестке дня были 
подняты вопросы, связанные с работой региональных служб 
спасения Центрального Черноземья. Кроме того, на стадионе 
«Чайка» министр проверил готовность пожарно-спасательных 
формирований и сил территориальной подсистемы Единой 
государственной службы по предупреждению и ликвидации 
ЧС природного и техногенного характера Воронежской об-
ласти. Оценка дана положительная.  

Голосовали единогласно
Совет народных депутатов Россошанского муниципального 

района  принял во внимание  результаты  конкурса  и едино-
гласно проголосовал за назначение главой райадминистрации  
Ивана  Алейника, который в августе 2010 года был избран 
главой администрации  этого же района. Иван Григорьевич 
является председателем правления ассоциации «Совет му-
ниципальных образований Воронежской области» и членом  
регионального правительства.

«Живой музей» и «Стойло Пегаса»
Генеральный директор одной из строительных организаций, 

известный воронежский меценат Владимир Бубнов в ходе 
рабочей встречи с губернатором Алексеем Гордеевым выразил 
намерение стать инвестором  проектно-реставрационных ра-
бот  на объекте культурного наследия федерального значения 
- Доме купца П.Н. Гарденина (пер. Фабричный, 12). Ныне в 
аварийном здании  предполагается открыть «Живой музей» 
эпохи XVIII века. Глава региона пообещал рассмотреть это 
предложение. Кроме того, Владимир Бубнов передал губер-
натору письмо народного артиста России Сергея Безрукова с 
предложением о строительстве литературного кафе «Стойло 
Пегаса» рядом с музеем Сергея Есенина на ул. К. Маркса в 
Воронеже. Алексей Гордеев в целом поддержал эту идею. 

Оперный остался без директора 
Игорь Непомнящий уволен с должности директора Во-

ронежского театра оперы и балета. Трудовой договор был 
расторгнут досрочно. Как сообщает «Коммерсантъ-Воронеж» 
со ссылкой на областное правительство, произошло это «в 
установленном порядке, по решению учредителя», причём в 
департаменте культуры и архивного дела Воронежской области 
пояснили, что решение об увольнении «зрело давно». Игорь 
Михайлович, руководивший оперным театром 25 лет, с этим 
решением не согласен. 

Сообщения подготовили  
Сергей КрОйЧиК, Николай Старых,  
Виктор СилиН, Виталий ЧерНиКОВ.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
без осадков, утром местами туман; ветер северо-
западный, умеренный; температура +10…+15, по 
югу области до +17.

13 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер северный, умеренный; темпе-
ратура ночью +1…+6, днём +9…+14.

14 октября по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами небольшой 
дождь; ветер западный, умеренный; температура 
ночью +1…+6, днём +9…+14, местами до +16.
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ЕС и Россия:  
по пути нам или нет?
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Уважаемый читатель!
15 октября на Воронежском почтамте   

(пр.революции, 25) с 10.00 до 14.00 пройдет 

ДеНь ПОДПиСЧиКа.
В этот день  вы можете подписаться на газету  

«Коммуна» со значительными скидками  и получить 

ПОДарОК От реДаКции.

День  поДписчика –
на воронежском почтамте

армИя

Валерий КАЗАноВ

Что касается  результатов 
весенней кампании,  то на 
призывные комиссии для ме-
дицинского освидетельствова-
ния были вызваны более 11,4 
тысячи граждан призывного 
возраста. Уклонился от вы-
полнения конституционного 
долга только один человек, 
материалы по которому пере-
даны в следственные органы 
и находятся на рассмотрении. 
В общей сложности войска 
пополнили 3150 воронежских 
ребят.

- Задание по призыву вы-
полнено полностью. Воронеж-
ская область отмечена среди 
лучших регионов страны по 
итогам проведения весенней 
кампании, - заявил Сергей 
Панков.  

По оценке военкома, хо-
роших результатов добились 
призывные комиссии Бутур-
линовского, Верхнехавского, 
Каменского, Новохопёрского, 
Острогожского, Панинского, 
Репьёвского, Павловского, Пе-
тропавловского, Россошанско-
го, Хохольского и Эртильского 
районов области. 

Как считает Сергей Панков, 
благодаря плодотворной сов-
местной работе регионального 
военкомата и ДОСААФ России 
по Воронежской области уда-
лось подготовить и направить 
в Вооружённые силы 971 спе-
циалиста по военно-учётным 
специальностям, что также 
позволило полностью закрыть 
поставленный Министерством 
обороны план. В основном  
это водители разных катего-
рий. Как признался военком, 
по-прежнему остаётся про-
блемой состояние здоровья 
воронежских ребят. Весной 
медицинское освидетельство-
вание прошли 11423 молодых 
человека, из них годными к 
военной службе или годными 
с незначительными ограниче-
ниями оказались 75 процентов. 
По сравнению с предыдущими 
годами данный показатель не-
сколько улучшился. Так, весной 
2009 года годность составляла 
63,6 процента, в 2010 году – 68,4 
процента, в 2011 году – 67,2 про-
цента, в 2012 – 72,5 процента. 
Основными заболеваниями, 
ставшими основаниями для 
отсрочки, стали болезни костно-
мышечной системы, эндокрин-
ной системы, расстройства 
питания и пищеварения, пси-
хические заболевания и болезни 
системы кровообращения. 

- Проблема здоровья при-
зывников не только и даже 
не столько проблема армии. 
Это, прежде всего,  проблема 
муниципальных образований, 
руководство которых не за-
нимается на должном уровне 
здоровьем подрастающего 
поколения, - заметил Сергей 
Панков.

Другим проблемным вопро-
сом, по его мнению,  является 
уклонение ребят от проведения 
мероприятий, связанных с 
призывом на военную службу. 
Со слов военкома, во время 
весеннего призыва количество 
ребят, пытавшихся уклониться 
от службы в армии, составило 
1100 человек. 

- К сожалению, этот во-
прос всё ещё остаётся для нас 
серьезной проблемой, хотя 
просматривается тенденция к 
сокращению количества укло-
няющихся, - отметил Сергей 
Панков.

Чтобы заставить молодых 
людей, уклоняющихся от служ-
бы, явиться на призывной 
пункт, приходилось обращать-
ся в органы внутренних дел. 
В итоге было разыскано 240 
человек, из которых 10 про-
центов отправились в войска, а 
остальные  получили отсрочки 
и освобождения по различным 
основаниям. По словам воен-
кома, альтернативная  служба  
не пользуется у воронежских 
ребят большой популярностью. 
Так, весной желающих пройти 
альтернативную службу было 
всего двое, в осенний призыв 
будут рассматриваться десять 
заявлений.  

 До 1 ноября предстоит по-
ставить в строй  17,2  процента 
граждан от установленной для 
Воронежской области нормы 
призыва на военную службу. 
Кроме того, необходимо будет 
отправить около 400 человек 
с высшим профессиональным 
образованием. Военком уверен, 
что с поставленной задачей 
удастся справиться.

С 17 октября в военном 
комиссариате Воронежской 
области будет  работать еже-
дневно с 14 до 18 часов  «горя-
чая линия», кроме выходных и 
праздничных дней. По пятни-
цам и в предпраздничные дни 
с 14 до 16.30. Номер  телефона: 
8 (473) 242-53-30.  Так же мож-
но получить информацию  по 
вопросам призыва граждан на 
военную службу в штабе ЗВО 
по вторникам и четвергам с 10 
до 12  часов. Номер телефона:  
8(812) 494-26-00  (06).

Дан указ идти  
в солдаты
С 1 октября в россии начался осенний призыв граж-
дан 1986-1995 годов рождения на военную службу. 
Как сообщил  на пресс-конференции военный комис-
сар Воронежской области Сергей Панков, задание 
на призыв  составляет около 2 тысяч 100 человек. 
из этого количества 92,4 процента призывников 
будут направлены в воинские части Министерства 
обороны российской Федерации, 7,6 процента - в ча-
сти других министерств и ведомств. Более половины 
от всех призывников отправятся служить в части 
Западного военного округа. Осенняя  призывная 
кампания  продлится до 31 декабря 2013 года.

Алексей пАВлоВ

Гоп-стоп вахтовым  
методом 

На банальное выражение «су-
хие цифры» один умный человек 
заметил, что даже сухие цифры 
обязательно подмочат чью - то репу-
тацию. В данном случае речь идёт о 
репутации всей системы Федераль-
ной миграционной службы (ФМС), 
регулирующей приезд гостей на 
просторы России. 

С увеличением цифры мигран-
тов на 26 процентов,  в Воронеже, 
например, резко выросло число 
изнасилований – на 30 процентов. 
Официальная статистика между 
этими фактами не усматривает пря-
мой связи. С другой стороны, а кому 
усматривать, кто будет делать ана-
лиз? Одно ведомство выдаёт одни 
цифры, другое – иные. А в итоге у 
семи нянек дитя без глазу. По итогам 
первого полугодия 2013 года гастар-
байтеры в Воронеже совершили 
412 преступлений, четверть из них 
– тяжкие. По данным московского 
Главного следственного управления 
(ГСУ), на совести мигрантов – по-
ловина изнасилований и каждое 
седьмое убийство. Глава МВД РФ 
Владимир Колокольцев озвучил 
печальную эстафету среди тех, кто 
значится в «лидерах» чёрных спи-
сков, связанных с насилием: узбеки, 
киргизы, таджики. Посланцы сво-
бодной Грузии, которую Саакашви-
ли старательно приобщал к европей-
ским ценностям, специализируются 
на умыкании ценностей из личных 
квартир зажиточных россиян. Гоп-
стоп производится «вахтовым» 
методом: приехали по наводке, 
ограбили и – в родные края.

Билет до Самарканда
На начало 2013 года на очереди в 

детские сады в Воронеже записано 
2370 детей. Это только официаль-
ная часть детишек, записанных в 
очередь своими родителями, ба-
бушками, неофициальная череда из 
тех, кто должен и не может попасть 
в детские сады – около 15 тысяч. 
3 октября 2013 года депутаты Гос-
думы Алексей Журавлёв и Сергей 
Жигарев подготовили изменения в 

статьи 67 и 68 Закона «Об образова-
нии в Российской Федерации». По 
данным депутатов, до 10 процентов 
детей, посещающих детские сады, 
это дети нелегальных мигрантов. 
Они не только занимают чужие ме-
ста, но и тормозят процесс дошколь-
ного образования, так как не знают 
русского языка. Депутаты Госдумы 
при устройстве детей мигрантов в 
детские сады и школы предлагают, 
кроме стандартного пакета доку-
ментов, прилагать справки из ФНС, 
подтверждающие статус налогового 
резидента РФ.

Совсем недавно на встрече с 
руководителями первичных орга-
низаций партии «Единая Россия» 
Владимир Путин поднял вопрос о 
миграционном законодательстве и 
мерах по его ужесточению. Пробле-
ма поднята не случайно. По опросам 
фонда «Общественное мнение» 
миграция и приезжие из Средней 
Азии занимают первое место в числе 
проблем, которые мешают жить ста-
рожилам крупных городов страны. 
Воронеж – не  исключение. Только 
официально в Воронеже поставлено 
на учёт в 2013 году 22328 мигрантов. 
А  сколько их находится неофици-
ально? В одной из так называемых 
«резиновых квартир» в Советском 
районе был зарегистрирован 921 
мигрант. Об этом я писал на сайте 
в статье «Для мигрантов Россия – 
«резиновая страна». 

На слуху у многих горожан 
история покупки билета, который 
гость пытался купить за поддель-
ные купюры. Вокзальному  кассиру 
нетрудно было отделить зёрна от 
плевел, тем более  что в качестве 
«плевел» предлагались купленные  
в киоске сувенирные купюры.

Мигранты обычно не говорят на 
русском языке, но деньги они счи-
тать научились. Затем и приехали. 
Случай на вокзале свидетельствует 
о том, что налицо тенденция не ин-
тегрироваться в общество, а жить 
за счёт него. 

Эффект  
«сарафанного радио»

По словам руководителя ФМС 
России Константина Ромоданов-
ского, въезд в РФ за последние два 

года увеличился на 37 процентов, 
въезжают в основном люди до 30 
лет.

- Зачем они приезжают к нам в 
Россию, не зная языка и культуры? 
– сам себе задал риторический во-
прос руководитель ФМС  в одной 
из  телебесед с Владимиром По-
знером. 

- А зачем? – подыграл чиновнику 
телеведущий.

- Думаю, - сказал Ромоданов-
ский,- срабатывает эффект «сара-
фанного радио».

Глава ФМС пояснил, что кто-то 
приезжает, устраивается, а потом 
к земляку тянутся остальные со-
седи по кишлаку. Из 11 миллионов 
мигрантов в «группе риска», то 
есть нелегально пребывает в Рос-
сию 4,1 миллиона. Таковы реалии 
дня. Думается, что к ним привело 
не только «сарафанное радио», но 
и позиция руководства миграци-
онной службы. В телепередачах 
о мигрантах  всё чаще говорится 
о том, что их массовый приезд в 
Россию связан не с экономикой, а с 
тем же «распилом» средств чинов-
ников и бизнесменов. Вот факты: за  
взятку  в 1,3 млн. рублей задержан 
начальник отдела УФМС по Под-
московью. По версии следствия, 
московский предприниматель дал 
чиновнику взятку за то, чтобы не 
проводить проверку соблюдения 
бизнесменом миграционного за-
конодательства. Решением суда 
арестован начальник УФМС по 
Челябинской области Сергей Ряза-
нов. Сумма полученной им взятки 
превысила 135 тысяч рублей. И 
подобных примеров – десятки.

Согласно недавнему опросу «Ле-
вада - центра» уехать на ПМЖ за 
границу хотят 22 процента россиян. 
Среди молодёжи число желающих 
эмигрировать ещё выше - 45 про-
центов. Многие из тех, кто хочет 
уехать, объясняют своё желание от-
сутствием перспективы в виде под-
ходящей работы. Молодые жители 
РФ готовы ехать на Кипр, в  Европу, 
даже в Латинскую Америку. 

Самое время думать не о приёме 
новых гостей из стран ближнего за-
рубежья, а о том, чтобы  обеспечить 
условия жизни, карьерного роста 
для молодых россиян.

Незваные гости
на злобу дня | В Воронежской области число мигрантов в 2013 году 

увеличилось на 26 процентов. Что означает эта цифра? 
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Сергей КРойчиК

Грибановский район. Фото автора         

- Сентябрь ведь выдался до-
ждливым и холодным, в поле особо 
не поработаешь, - говорит директор 
ООО «Россия-Агро» Михаил Кру-
ковский. – Только сейчас погода 
более-менее установилась. Вот и 
доводим до ума то, что не успели. 
У нас идёт подготовка почвы под 
урожай будущего года, и уборка 
сахарной свёклы, подсолнечника  

и кукурузы. Используем каждый 
погожий час. 

В этом коллективе работать 
умеют. А потому на протяжении 
многих лет здесь добиваются вы-
соких экономических показателей. 
Вот и сегодня, по словам Михаила  
Васильевича, у аграриев планы не 
расходятся с делом. 

- Все свои стратегические зада-
чи выполняем. Посеяны озимые на 
площади 1600 гектаров, это боль-
ше, чем намечалось, - продолжает 

рассказывать директор. – Сейчас к 
уборке свёклы приступили. Есть, 
конечно, проблемы с вывозом и 
транспортировкой сладких корней, 
но они в принципе решаемы. В 
стадии завершения и уборка под-
солнечника – осталось пройтись 
на участках с повышенной влажно-
стью. Включились в уборку куку-
рузы на зерно. В нынешнем сезоне 
её хоть и немного, но в планах на 
следующий год подумываем по-
севные площади расширить. Люди 
настроены решительно. Никто не 
расслабляется. Да и сельскохозяй-
ственную технику мы используем 
по максимуму. 

Кстати, сегодня механизаторы 
ООО «Россия-Агро» уже при-
ступили к подготовке почвы под 
урожай свёклы будущего года. 
Есть надежда, что и в следующем 
году этот коллектив сохранит свою 
лидирующую планку. 

«Добро» на урожай
Уже на подъезде к районному посёлку Грибановка, у 
железнодорожного переезда, встречаешь колонны фур, 
гружённых подсолнечником и сахарной свёклой. Впрочем, 
стоит ли удивляться длинным очередям у пунктов приёма 
урожая? такую картину, пожалуй, можно наблюдать прак-
тически в каждом районе Воронежской области. Они не-
вольно напоминают о затянувшейся осенней уборке.

Как живёшь, село?

Ветераны отрасли, механизаторы ООО «Россия-Агро» Юрий Пересып-
кин (слева) и Николай Рябикин.       

Можно ли во всех сферах применять к россии «ев-
ропейское лекало» или всё же «у нас свой путь»? 
Каково отношение к еС россиян в регионах - праг-
матическое, индифферентное или сплошь положи-
тельное? Что ожидает страны, положение которых 
в скором будущем можно будет определить как 
«стояние в прихожей евросоюза»: Украину, Молдо-
ву и Грузию? Чем закончатся дискуссии о безвизо-
вом режиме между еС и нашей страной?

Слева направо: заместитель главы отдела прессы  
и информации Представительства ЕС в России Алек-
сандра Набокина, посол, глава Представительства 
ЕС в России Вигаудас Ушацкас, пресс-секретарь, гла-
ва отдела прессы и информации Представительства 
ЕС в России Сорен Либориус.



Алексей ПАВЛОВ

В мир иной  
не по карману

Примерно треть из бытовых 
смертей приходится на возраст 
30 - 70 лет.  Но об этом  сегодня 
говорить не принято. Редко го-
ворят и о расходах, связанных 
с похоронами. Тогда  как эти 
расходы всё время растут и 
становятся не по карману для 
обычных семей.

С фактом похорон всегда 
связана бытовая суета, печаль-
ные заботы, которые ловкие 
люди объявляют «услугами». 
А суть услуг очень проста – 
взять деньги. Но при этом 
всегда встаёт законный во-
прос: за что? Вопрос законный 
именно потому, что погребение 
и прочие скорбные действия 
осуществляются на основании 
Закона ФЗ №8 «О погребении 
и похоронном деле», принято-
го 12 января 1996 года.

Статья 7 п.1 предусматри-
вает «предоставление бесплат-
но участка земли для погребе-
ния тела (останков)». Статья 
8.п.2 говорит о «бесплатном 
предоставлении возможности 
нахождения тела умершего 
в морге до семи суток с мо-
мента установления причины 
смерти». Статья 9 гарантирует 
оказание на безвозмездной 
основе: (1)оформление до-
кументов, необходимых для 
погребения, (2) предоставле-
ние и доставку гроба и других 
предметов, необходимых для 
погребения,(3) перевозку тела 
(останков) умершего на клад-
бище (в крематорий).

Чтобы не расстраивать и 
(не дразнить) читателя, ко-
торый вправе спросить – что 
это за сказки рассказывают в 
газете, мы же знаем, сколько 
всё это стоит(!), уместно при-
вести несколько фактов, свя-
занных с делами скорбными. 
Факты не всегда трагические, 
есть и потешные, но восточная 
мудрость говорит о том, что 
«растить в душе побег уныния 
– это преступление».

Попал  
на собственные  
похороны

Евгений Т. к сорока годам 
своей непростой жизни имел 
три судимости, к работе не 
прикипел и частенько уходил 
в «свободное плавание». На 
этот раз он, житель Павловска, 

уехал в Россошь к зазнобе 
души и подзастрял там на пару 
недель. А некоторое время 
спустя в квартиру родителей 
пришёл человек в форме: «Ез-
жайте на опознание в морг. 
Вроде - ваш». 

И вот отец едет на опо-
знание. Боясь раскиснуть и 
залиться слезами, конечно, 
глотнул для храбрости, но, 
увидев бренные останки, на-
валенные на столах или просто 
на полу, закрыл лицо руками, а 
милиционеры, которым подна-
доел «глухарь», торопили: ваш 
или нет? «Ой, даже не знаю,- 
заливался слезами отец, - по 
одёжке вроде наш…» - «Тогда 
заказывайте гроб»…

Давний Женькин дружок 
Пашка, который помогал вы-
носить бренные останки, от-
ворачивался от уже изрядно 
отдающего запахом тлена быв-
шего кореша и всё сомневался 
– он ли? Но делать нечего, 
документ-то составлен…

Ну а Женёк явился как раз 
в тот момент, когда в столовой 
предприятия родственники 
хлопотали насчёт поминок, а 
у дверей квартиры по старо-
му русскому обычаю была 
выставлена крышка гроба. 
Понятное дело, опохмелился 
– хоронят тебя, живого, не 
каждый день.

Что тут скажешь? История, 
мягко говоря, не адекватная. 
И произошла она, конечно, не 
вчера. Было серьёзное разбира-
тельство, врач санэпидстанции 
состояние морга  райбольницы 
назвала «бесчеловечным». По-
сле скандала в морге сделали 
ремонт, как говорят в таких 
случаях, меры приняты.

И всё же эту историю следу-
ет назвать типичной. Деньги, 
затраченные на перевозку 
тела, организацию похорон, 
никто, конечно, не вернул: 
сами виноваты. Но в басно-
словные растраты, связанные 
с погребением родственников, 
попадают и вполне трезвые, 
адекватные граждане, с кото-
рых дерут немыслимые суммы, 
несмотря на гуманный Закон 
ФЗ №8, который, кстати, ни-
кто не отменял.

Губа – не дура
Узнав расценки на воро-

нежском кладбище, Татьяна 
решила хоронить отца на его 
родине – в Панинском районе. 
Заведующий отделением боль-
ницы назвал  телефон фирмы, 
которая оказывает услуги, 
связанные с погребением. Гроб 

из морга больницы явились 
доставлять два грузчика: один 
со сломанной рукой, другой 
- вдрызг пьяный, но и у них 
оказалась губа - не дура: взяли 
двойную цену за «не стандарт 
тела».  

Татьяна позвонила в фир-
му, там извинились, обещали 
улучшить «сервис». Не буду 
описывать детали «обслу-
живания», однако со слов 
Татьяны, хоронившей отца, 
церемония затянулась до 
позднего вечера, а с одним 
из копачей на обратном пути 
случился приступ эпилепсии, 
пришлось вызывать «скорую 
помощь».

- Год назад,- подводит фи-
нансовые итоги печальных 
дней Татьяна,- я хоронила бра-
та, потратила 40 тысяч рублей. 
За похороны отца – уже 60.

Она привела целый спи-
сок, назвала конкретных ис-
полнителей, кому следовало 
«отдать». А отстегнуть над-
лежало (сверх официальной 
оплаты) всем: директору 
автобазы, шофёру, копачам, 
грузчикам. Даже в бесплат-
ном государственном морге 
взяли пять тысяч. Когда ав-
тор этих строк, поражённый 
размахом откатов при про-
водах человека в последний 
путь, поделился этими фак-
тами, один из моих собесед-
ников, известный в Воронеже 
политолог,  заметил: «Эх, 
россияне… В кого мы превра-
тились, нам не надо никаких 
врагов – мы сами друг друга 
загрызём за деньги».

Кстати, деньги берут не 
только грузчики и копачи. 
Берут и те, кто в первую оче-
редь должен обеспечивать по-
рядок, то есть представители 
местного самоуправления. 
Прокуратура Воронежской 
области недавно вынесла пред-
ставление администрации Де-
вицкого сельского поселения 
Семилукского района, где за 

выдачу справок о захоронении 
взимают 1000 рублей.

Шантаж  
в государственном 
масштабе

Газетная публикация тре-
бует конкретики. Но называть 
фамилии копачей, даже дирек-
торов кладбищ и других участ-
ников траурного конвейера, 
по меньшей мере, несолидно 
и мелко. Но где приводные 
ремни горестного потока, кто 
его организовал, вопреки дей-
ствующему закону? Кто дол-
жен контролировать порядок, 
спрашивать с людей, которые 
наживаются на человеческом 
горе? 

Рискну привести одно 
из мнений представителя 
интернет-сообщества, кото-
рого тронули рассуждения 
на тему новонабранных цен-
ностей: «В стране всё – вода, 
земля, рождение и смерть – яв-
ляются предметом  постоянно-
го вымогательства и шантажа 
населения в государственном 
масштабе. Какое будущее у 
такого государства? А в случае 
войны граждане тоже государ-
ству выставят счёт за спасение 
Отечества?».

Так кто должен остановить 
постыдный конвейер наживы 
на смерти людей? Сразу за-
мечу, «высокие лица» не в 
счёт. Они живут обособленно 
и хоронят их соответственно. 
Они едва ли подозревают о 
проблемах простых смертных, 
которых близкие провожают в 
последний путь. В этом смыс-
ле интересен двухчасовой 
разговор, состоявшийся в 
передаче «Открытая студия» 
на питерском телеканале. Лю-
бопытен он, прежде всего, 
составом участников. В числе 
приглашённых – депутат Гос-
думы РФ, сопредседатель Со-
юза потребительских обществ, 

председатель Московского 
профсоюза ритуальных услуг 
и даже президент Союза по-
хоронных организаций. Ясно, 
что лучше них никто тему раз-
говора не знает. 

Не буду вдаваться во все 
нюансы, лишь передам суть 
и итоги полемики. Участники 
«круглого стола» сошлись на 
том, что цены накручивают 
многочисленные структу-
ры, которые кормятся вокруг 
кладбищ. Они  берут на себя  
90 процентов «услуг». В регио-
нах государство выделяет на 
похороны 4 тысячи рублей. Но 
попробуйте уложиться в эту 
сумму – засмеют. По телефо-
ну мне одна бабушка сказала, 
что на кладбище её предупре-
дили: «50 тысяч не выло-
жишь – лопату не возьмём!». 
Контролировать законность 
должна прокуратура, а поря-
док – Роспотребнадзор. Все 
организаторские заботы над-
лежит брать на себя местным 
органам власти, цель которых 
– не прибыль, а организация 
достойного погребения. Есть 
закон, а стандарты, регламент, 
технические параметры надо 
прописывать в инструкциях 
и строго выполнять их. Но 
практически во всех случаях и 
власть, и бизнес идут в одной 
упряжке, которая следует в на-
правлении повышения цен.

Правда, не всё так одно-
значно и просто. До сих пор 
не определено министерство, 
которому поручено ведать 
безотрадными похоронными 
делами. Участники разговора 
спорили, ругали существую-
щий закон, говоря о том, что 
отношения у нас рыночные, 
а закон советский. Принят 
он, однако, в 1996 году, при 
Ельцине, похоронившим со-
ветскую власть. Другое дело, 
что нет порядка при  соблюде-
нии закона. И в этом вопросе 
участники «круглого стола» 
были единодушны.  
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МНеНие

Александр ЩИПКОВ

С началом «холодной войны» благодаря усилиям 
Карла Поппера и Ханны Арендт в политический 
обиход вошла бинарная теория тоталитаризма. Она 
утверждала, что коммунизм и нацизм – политические 
родственники, противостоявшие либеральному «от-
крытому обществу».

Нацизм и коммунизм канули в Лету, но само «тота-
литарное состояние», в котором оказалось идеологи-
ческое пространство Запада в ХХ веке, никуда не ис-
чезло. Более того, степень тоталитарности глобального 
общества нарастает.

Меняется политический язык. Так, на смену доктри-
не «конца истории» пришла неорасистская концепция 
«конфликта цивилизаций», вызывающая из прошлого 
духов колониальной эпохи. В эпоху «холодной войны» 
по обе стороны занавеса говорили о «двух системах», а 
не «двух цивилизациях» или «культурах». Но сегодня 
мы наблюдаем гражданскую войну между богатым 
Севером и бедным Югом, толкуемую не в экономиче-
ских, а в культурных или цивилизационных терминах, 
то есть, по сути, в расистском ключе.

Можно смело утверждать, что перед нами новый, 
третий тоталитаризм.

Общество прекрасно понимает, что в лице бинарной 
теории оно имеет дело с анахронизмом. Но пока новая 
единая концепция тоталитарности не сформулирова-
на, старая мантра о двух плохих режимах продолжает 
звучать.

Медиакратия культивировала «двойной тоталита-
ризм», но интеллектуалы отходили от него. Систем-
ная ошибка официальной советологии заключалась 
в чудовищной переоценке советского проекта. Ещё в 
1920-е годы советский 
режим негласно вошёл 
в консенсус мировых 
элит и выполнял роль 
«отвлекающей» идео-
логии при идеологии-
гегемоне. Либерализм 
должен был иметь 
глобального оппонен-
та, чтобы считаться 
легитимным, – как из-
вестно со времён Ма-
киавелли, одна-единственная сила не может обеспечить 
устойчивость мировой системы. И большевики сыграли 
роль спарринг-партнёра.

Возникает вопрос: была ли либеральная система в 
ХХ веке с самого начала тоталитарной? Безусловно, 
была. И потому, что создала политическую конструк-
цию, в которую включила советскую «альтернативу» 
на правах подсистемы. И потому, что германская 
контрсистема 1933–1945 гг. имела стопроцентно ли-
беральные корни.

Тот факт, что режим 1930-х годов в Германии – 
законный ребёнок либерального империализма, 
слишком серьёзно ранил европейское самосознание 
и был отвергнут. Но ведь, в сущности, Гитлер и Ко за 
вычетом параноидального антисемитизма не откры-
ли ничего нового. Они лишь перенесли колониаль-
ные методы с окраин мира в центр Европы. И тогда 
Европа ужаснулась. Но контрпроект провалился: 
новому дивному миру суждено было стать империей 
Уолл-стрита.

Сегодня либерализм, потеряв опору, обречён прова-
ливаться в собственное прошлое. Если в либеральной 
среде рассуждали об обществе равных возможностей, то 
неолибералы считают равные возможности серьёзной 
угрозой для обладателей экономических привилегий. 
А ведь эта позиция – шаг к возврату сословного госу-
дарства. Того самого, с которым призывали покончить 
европейские буржуазные революции XVIII века, из 
программы которых и вырос либеральный проект.

Сущность либерализма перестаёт быть тайной за 
семью печатями.

Во-первых, фашизм и либерализм имеют одну и ту 
же социальную базу – «средний класс». Во-вторых, 
либеральную и фашистскую идеологии объединяет 
общий моральный императив – тотальная конку-
ренция. По сути, это принцип естественного отбора, 
перенесённый из животного мира в человеческое 
общество.

Третье. Общий признак, объединяющий классиче-
ский колониальный либерализм с фашизмом гитле-
ровского образца, – модель расколотого, разделённого 
мира.

Возникает вопрос: в какой идеологической системе 
отсутствует логика исключения, принцип «мы – они»? 
Такая система есть, ей две тысячи лет. Это апостольское 
христианство. Но мальтузианский принцип тотальной 
конкуренции противоположен христианской морали. 
Поэтому по мере ужесточения либеральной политики 
всё более активной становится борьба с религией. За-
преты на публичное ношение крестов, осквернение и 
разрушение храмов, пляски на амвоне и разжигание 
ненависти к религии – всё это приветствуется «хозяе-
вами дискурса».

Но откуда столь кардинальное расхождение?
Исторически зрелый тоталитаризм – последнее 

звено в цепочке, которая берёт начало с отказа от 
традиционного христианства. То есть с европейской 
Реформации. В ходе Реформации возникла идея «из-
бранности» одних людей по сравнению с другими.

Вообще-то спасение, как известно, есть категория 
неземной жизни. Однако мерилом «избранности» в 
рамках протестантской (особенно кальвинистской) 
этики всё чаще становился материальный «успех». Что 
и стало отправной точкой для либерального проекта. 
Позднее к этому прибавилась идея «просвещения» 
диких народов, сопровождавшая политику колони-
альных захватов.

Таков подлинный генезис тоталитаризма. Вопреки 
Карлу Попперу, писавшему о «закрытости традици-
онных обществ», и Ханны Арендт с тезисом о пансла-
вистских корнях большевизма, тоталитаризм – продукт 
западной культуры Нового времени.

Теорию «двойного» тоталитаризма пора признать 
несостоятельной. В действительности есть только 
один тоталитарный режим – либеральный. Фашизм 
и коммунизм являются не его конкурентами, а его 
составными частями. Поэтому выстраивать систему 
«два тоталитаризма – одна демократия» не имеет 
смысла. Нужно говорить о трёх тоталитаризмах, а ещё 
точнее – об одном едином тоталитаризме. Но в этом 
случае слово «тоталитаризм» кардинально меняет 
смысл. Оно обозначает уже не доктрины, а состояние 
идеологического пространства в целом, которое воз-
никло в ХХ веке.

Эпоха после 1789 года человечеством пройдена, 
потолок развития либерального проекта достигнут, 
утопия Просвещения доказала свою конечность.

(Публикуется с разрешения  
«Литературной газеты»).

Апгрейд теории  
тоталитаризма

Живые и мёртвые
Аналитика | Кто должен навести порядок в сфере, в которой наживаются на человеческом горе?
Экспертная группа «Семейная политика и детство» 
объявила о том, что Россия постепенно выбирается 
из «демографической ямы». Численность населе-
ния у нас растёт быстрее, чем в развитых странах 
Европы. В то же время уровень смертности среди 
мужчин  трудоспособного возраста соответствует 
уровню развивающихся, то есть  отсталых стран. 
Поговорить сегодня хотелось о грустном – о прово-
дах в последний путь.

вести
Вышла детвора  
на спортплощадки

В Грибановском районе 
сразу несколько сельских 
общеобразовательных школ 
основательно подготовились к 
новому учебному году. В них не 
только произведён капиталь-
ный ремонт, здесь появились 
пришкольные универсальные 
спортивные площадки. С утра 
и до позднего вечера теперь 
на них шумно от проводи-
мых многочисленных детско-
юношеских соревнований. 

Такие площадки есть и в 
Листопадовской, и в Малоала-
буховской средних сельских 
школах. В перспективе они 
должны появиться ещё в не-
скольких учреждениях об-
разования. Львиную долю 
финансирования взяли на себя 
муниципалитеты, областное 
правительство и депутаты. 

День села – 
праздник общий

В селе Нижний Мамон 
Верхнемамонского района в 
первый же с начала октября 
солнечный день шумно и ве-
село отметили день села. В 
празднике участвовали все 
– от мала до велика. Возле 
сельского Дома культуры со-
циальные и медицинские ра-
ботники, сотрудники детского 
сада, нижнемамонской школы 
№1 раскинули на подворьях 
дары природы. На выставке 
прикладного творчества свои 
работы представили педагоги 
филиала школы искусств, их 
руководитель Наталья Мя-
зина, председатель сельского 
женсовета Галина Иноземце-
ва, ветеран педагогического 
труда Раиса Лысых и другие. 
Александр Широбоков для 
маленьких односельчан про-
вёл спортивные конкурсы и 
эстафеты. 

«Золотые» юбиляры се-
мейной жизни Николай и 
Пелагея Курдюковы поздра-
вили молодоженов Алексея 
и Наталью Курдюковых. По-
радовала и концертная про-
грамма взрослой и детской 
вокальных групп «Рябинуш-
ка» и «Солнышко». Бурными 
аплодисментами зал награ-
дил солистов Ирину Гостеву, 
Александра Ускова, Татьяну 
Шаталову, Михаила Обыден-
ных, Елену Вирт, баяниста 
Николая Фирсова. 

Анастасия ВоронинА, 
Сергей КройчиК.

В действительности 
есть только один 

тоталитарный режим – 
либеральный. Фашизм и 
коммунизм являются не 
его конкурентами, а его 
составными частями.

Трижды дед: такое в наши дни увидишь не часто.

Судебный очерк
Борис ВАУЛИН

(Продолжение. 
Начало в №148-149)

В один из апрельских дней 
2010 года семилукское на-

логовое начальство отправило 
молодого инспектора прове-
рить положение с финансовой 
дисциплиной в цехе по произ-
водству кондитерских изде-
лий в селе Новогремяченское 
Хохольского района. Увы, 
здесь сотрудника уважаемого 
ведомства ждала неудача. Во-
первых, работники в белых 
халатах, «колдовавшие» над 
выпуском сладкой продук-
ции, не пустили чиновника в 
цех, сказав, что посторонним 
заходить на производство не 
положено. Во-вторых, объ-
яснили, что торты, пирожные 
и другие сладости здесь не 
продаются, поэтому изъяны 
в финансовой дисциплине 
тут в принципе невозможны. 
В-третьих, хозяина этого про-
изводства Тер-Григоряна нет, 
и когда он будет – неизвестно: 
если очень нужен, можно по-
звонить ему по телефону. По-
звонили. Хозяин сказал, что 
скоро будет. Гость из Семилук 
ждал и час, и два. Терпение 
истощалось, но Тоньшев не 
уезжал. Он уже решил, что в 
этот раз будет брать деньги: 
в самом деле – не торты же 
домой везти. 

Наконец, не спеша подру-
лила престижная иномарка. 
Айк Генрикович Тер-Григорян 

был весьма любезен, тут же 
предоставил всю необходи-
мую документацию, в которой 
оплошностей было вполне 
достаточно. Но едва прове-
ряющий заикнулся о штрафе 
в 30 000 рублей, выходец из 
Кавказа обрушил на него 
такую мощь темперамента, 
что сдержать её было просто 
невозможно. Поэтому, чтобы 
вообще не остаться «при своих 
интересах», инспектор откро-
венно сказал, что он «закроет 
глаза на все выявленные нару-
шения и не станет  составлять 
акт», но это доброе движение 
его души будет стоить пять ты-
сяч рублей. Началась торгов-
ля, напоминающая сцены из 
гоголевских «Мёртвых душ», 
где  в роли Чичикова выступал 
импульсивный южанин. Всё 
же компромисс был найден и 
остановились на трёх тысячах 
рублей. 

А вот управляющий другой 
организацией под назва-

нием «Техно Ресурс» с сугубо 
русской фамилией Гаврилов 
оказался человеком доволь-
но понятливым, хотя и не 
сразу.  В связи с отсутствием 
кассового аппарата старший 
инспектор налоговой службы  
пообещал ему выписать штраф 
в 30 тысяч рублей, поскольку 
«отсутствие аппарата способ-
ствует утаиванию денег и не 
поступлению их в казну».

- Но могу и не выписывать, 
- сказал вымогатель со значи-
тельной важностью в голосе, 
- если вы поймёте, как нужно 
действовать.

Управляющий понял и по-

бежал звонить знакомому 
капитану полиции, сказал, 
что к нему пришла налоговая 
служба с проверкой и грозит 
штрафом в 30 тысяч. Страж 
законности и порядка тут же 
соединился с Тоньшевым, 
попросил его не слишком 
притеснять Руслана Гаври-
лова, поскольку неделю на-
зад полиция уже проверяла 
деятельность «Техно Ресурса» 
и не нашла там серьёзных 
нарушений. Поступившую 
информацию налоговый ин-
спектор выслушал, сказал, 
что он вовсе не с проверкой 
пришёл, а просто для про-
филактической беседы. По-
сле разговора с полицейским 
двинулся  было на выход, но 
повернулся к управляющему 
и заметил, что он ещё зайдёт 
с проверкой, поэтому надо 
правильно понимать дело и ве-
сти документацию. При этом 
принципиальный инспектор 
Артём Леонидович Тоньшев 
посмотрел в глаза собеседни-
ка, поднял вверх указатель-
ный палец правой руки и, с 
каким-то смыслом, покрутил 
им возле лица Гаврилова. Тот 
без долгих раздумий достал 
кошелёк и вытащил из него 
тысячерублёвую купюру. Тут у 
взяткополучателя и мелькну-
ла мысль, что с этого «ресурса» 
можно было взять больше, но 
в бизнесе (а вымогательство 
стало его бизнесом) слово надо 
держать, поэтому налоговый 
шантажист взял зеленоватую 
бумажку с изображённым на 
ней древнерусским мудрецом, 
свернул её пополам и положил 
в карман. 

Покинул он территорию 
малоприбыльной конторы, 
а через час уже заходил в 
пункт приёма и переработ-
ки цветного металла ООО 
«Металл-групп». Естествен-
но, обнаружить нарушения 
в финансовой деятельности 
очередного частного сарая не 
составило никакого труда. Он 
как всегда стал пугать штра-
фом в 30 или даже 40 тысяч 
рублей заведующего этим за-
ведением, но тот отвечал, что 
не может принять никакого 
решения без директора, ко-
торый в настоящее время на-
ходится в Воронеже. Тоньшев 
делал вид, что начинает писать 
протокол, намекал на возмож-
ность уладить дело миром, но 
заведующий складом либо 
действительно не понимал 
возникшей ситуации, либо 
искусно притворялся. Он то 
и дело отбегал в сторону для 
переговоров по мобильному 
телефону со своим директо-
ром. Прошло около двух часов, 
но положение не менялось. 
Более осторожный взяточник 
отступил бы от задуманного, 
но 27-летний мздоимец был 
молодым, нахрапистым, пока 
ещё «не тёртым калачом». Он 
знал, что приёмщики метал-
лолома «наваривают» на сво-
ём бизнесе хорошие деньги, 
поэтому решил, что возьмёт с 
них тоже солидный куш. 

Наконец, прибыл на ма-
шине директор этого ме-

таллического, с позволения 
сказать, заведения Алексей 
Капранов, и налоговый чинов-
ник, истомлённый ожиданием, 

слегка раздражённо и не теряя 
времени заявил ему, что он 
тщательно проверил соблюде-
ние финансовой дисциплины, 
обнаружил серьёзные недо-
статки, но может закрыть на 
них глаза. Однако составление 
положительного акта провер-
ки будет стоить половину сум-
мы штрафа, который он готов 
наложить за обнаруженные им 
безобразия. 

- Половина – это 15 или 
20 тысяч? – Также, не теряя 
времени на пустые уговоры, 
спросил директор, проявляя 
осведомлённость в расценках.

- Пусть будет 15, - ответил 
Тоньшев, решив, что на пер-
вый раз достаточно и этого.

Коммерсант достал бумаж-
ник, но оказалось, что там 
пятнадцати тысяч нет. Он 
вытащил одиннадцать зелено-
ватых бумажек и положил их 
перед взяточником. Тоньшев 
отсчитал десять и спрятал их 
в свой карман. 

- Я спросил его, когда будет 
очередная проверка? - рас-
сказывал Капранов во время 
судебного следствия. – Он 
ответил, что если буду отно-
ситься к нему уважительно, то 
больше с проверками ходить 
не будет. Решил уточнить, что 
значит «уважительно»? Он от-
ветил, что я мог бы приезжать 
к нему домой, поздравлять с 
праздниками, например, с про-
фессиональным Днём нало-
говой службы и, естественно, 
вручать небольшие подарки. 

На этом и попрощались. 
Чиновник сел в служебный 
автомобиль и начал двигаться 
в центр города, но неожиданно 

дорогу ему пересекла поли-
цейская машина, из которой 
выскочили люди в штатском 
и окружили авто налоговой 
службы. Следствие обвинило 
Тоньшева в пяти эпизодах по-
лучения взяток с использова-
нием служебного положения.

 

Был и ещё один, упоминав-
шийся в приговоре, но суд 

посчитал его недоказанным. 
Директор Нижнедевицкого 
магазина «Надежда» Ольга 
Андраханова вместе со своими 
продавцами в подробностях 
рассказали, как в октябре 2010 
года налоговик из Семилук-
ского отделения зашел к ним 
и стал грозить штрафом в 40 
тысяч рублей за якобы вы-
явленные нарушения. Потом 
смилостивился и забрал пакет 
с коньяком «Белый аист», бан-
кой кофе, банкой икры, пал-
кой колбасы и шоколадным 
батончиком – всего на 1026 
рублей. Никаких документов 
о проверке он не составлял, но 
директору сказал, что «если 
будут впредь какие-то затруд-
нения», она может звонить 
ему. Андраханова и записала 
в своём служебном блокноте: 
«Налоговая  Тоньшев Ар-
тём Леонидович» и номер 
его телефона. Поставила и 
стоимость продуктов, которые 
унёс с собой неожиданный по-
сетитель. Эти записи потом и 
фигурировали в суде. Как они 
могли оказаться в блокноте 
директора магазина, обвиняе-
мый пояснить не мог. 

(Окончание 
в следующем номере).

Совесть по цене бутылки коньяка
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Людмила РОМАНОВА, 
театровед

Воронежский ТЮЗ возник 
на волне хрущевской «оттепе-
ли». Открытие в Москве в 1956 
году театра-студии «Современ-
ник» под руководством Олега 
Ефремова послужило толчком 
для рождения в разных городах 
страны новых театральных 
коллективов. Оказалось, что и 
в советской системе возможна 
организация нового театра. 
В основном это были ТЮЗы. 
Дело в том, что система театров 
для детей была изобретена в 
первые годы Советской власти 
(инициатор и создатель перво-
го детского театра – Наталья 
Сац). К 1950-м годам ТЮЗы  
успешно существовали в Мо-
скве, Ленинграде, столицах 
союзных республик. Там со-
средоточились молодые силы, 
которым пока не было доступа 
во «взрослые» театры.

Достаточно сказать, что 
именно из ТЮЗов вышли и 
Олег Ефремов, и Георгий Тов-
стоногов, и Анатолий Эфрос, 
а уж замечательным актерам 
несть числа. Причина же в том, 
что в академические театры 
молодёжь принимали с трудом, 
а таланты бурлили, ища выход. 
Стало модным даже уезжать 
всем выпускным актерским 
курсом на периферию, откры-
вать театры там. Именно по 
такому принципу и был создан 
в 1963 году Воронежский ТЮЗ. 
Его актерский состав сформи-
ровали из выпускников двух 
студий: при Ленинградском 
ТЮЗе и при Куйбышевском 
драмтеатре. Главным режис-
сером назначили Бориса  На-
равцевича, уже имевшего опыт 
руководства творческими кол-
лективами.

Для открытия были вы-
браны четыре пьесы – «Город 
на заре» А.Арбузова, «Сказ-
ки» А.С.Пушкина, «Все это 
не так просто» Л.Исаровой 
и «Вовка на планете Ялмез» 
В.Коростылева. Репертуар 
подбирался с таким расчетом, 
чтобы оказались спектакли для 
трёх возрастных категорий: ма-
лышей, подростков и старших 
учащихся. Этот принцип был 

сформулирован ещё Натальей 
Сац и считался незыблемым 
для ТЮЗов. Первые спектакли 
критика и публика приняли 
благосклонно, хотя многих 
(особенно учителей) насторо-
жила условная манера оформ-
ления постановок. Привыкшие 
к пыльным задникам провин-
циальных театров зрители с 
трудом могли представить себе 
море, изображаемое синей тка-
нью, которую колыхали девуш-
ки в «Сказках» А.С.Пушкина. 
Но, думается, дело было не 
в оформлении – это только 
внешняя придирка. Дело было 
в той свободе высказывания, 
в смелости отстаивания своих 
убеждений, которой отли-
чались задиристые молодые 
артисты и их руководитель. 
Руководство же культурой Во-
ронежа хотело привычный, не 
раздражающий, устраивающий 
всех очаг культуры для детей, а 
получило беспокойный, живой 
организм, будоражащий всех 
постановкой проблем нашей 
жизни, которые назрели к 
тому времени. Начались при-
дирки и к репертуару – де-
скать, слишком взрослый, - и 
к оформлению, и к поведению 
артистов – молодые ведь, жили 
все вместе в общежитии – 
всякое случалось, и из всего 
могли раздуть историю. Сло-
вом, механизм известный и 
отработанный в те времена. 
Вдобавок в здании клуба имени 
Ф.Э.Дзержинского, предостав-
ленного в распоряжение ТЮЗа, 
решили начать капитальный 
ремонт, видимо, в надежде, что 
молодой романтический кол-
лектив не выдержит бытовых 
трудностей, и ершистые ребята 
разъедутся кто куда. Увы! Так 
оно и получилось. Покинул 
город Наравцевич, а с ним ушла 
большая часть его артистов. 
Тех, кто остался, можно было 
пересчитать по пальцам одной 
руки. Но ведь театр открыли не 
по чьей-то прихоти, а по прика-
зу Министерства  культуры, и 
он должен продолжать работу.

Директором ТЮЗа назна-
чили опытного работника Вла-
димира Ивановича Куксенко, 
имевшего, кстати, и опыт строи-
тельства, так как именно он 

незадолго перед тем строил и 
открывал Музыкальный театр. 
Куксенко довел реконструкцию 
ТЮЗа до конца, а одновременно 
подбирал новый состав артистов 
и искал главного режиссера.

Весной 1968 года в Воронеж 
приехал ставить свой диплом-
ный спектакль выпускник 
ГИТИСа Владимир Бугров. 
Спектакль по пьесе Игнатия 
Дворецкого «Мужчина 17 лет» 

был выстроен грамотно, во вре-
мя репетиций обнаружились 
волевые качества молодого 
режиссера – он умел заставить 
работать. И в 29 лет Бугров ста-
новится главным режиссером  
Воронежского ТЮЗа. Вскоре 
завершилась и реконструкция: 
кресла в зале теперь подни-
мались амфитеатром, стены 
отделаны светлой  деревянной 
планкой, с которой хорошо гар-
монировали темные кованые 
решетки. Уютно, современно - 
все условия для плодотворного 
творчества.

И оно началось! Приехали 
молодые выпускники разных 
театральных училищ страны: 
Ольга Грецова, Анатолий Аб-
дулаев, Валерий Блинов – из 
Ярославля, Надежда Бапар-
кина – из Казани, Александр 
Тарасенко и Борис Блинов 
– из Ленинграда, Александр 
Латушко окончил ГИТИС, а 
Юрий Грецов – Воронежское 
отделение ЛГИТМиКа.

Для первой постановки в 
качестве главного режиссера 
Бугров выбрал пьесу  Т.Ян 
«Девочка и апрель» - о пер-

вой любви. В главной роли 
– обаятельная Надя Бапарки-
на. Бугров решил пьесу как 
лирическую комедию на тему 
«идёт-гудет зеленый шум, весе-
лый шум – весенний шум». Все 
как бы чуть-чуть не всерьез, с 
некоторой даже ностальгией по 
юности. И – угадал. Спектакль 
имел большой успех. И ни у 
кого не оказалось придирок.

У меня всегда было ощуще-

ние, что для ТЮЗов пишется 
какая-то особая драматургия: 
конфликты не настоящие, а 
как бы спускающие жизнь на 
тормозах, страсти какие-то 
детские, герои какие-то кар-
ликовые. Самое точное слово 
для неё: тюзятина. Но именно 
эта тюзятина и устраивала 
власть. Эрзац вместо подлин-
ной жизни.

Бугров четко следовал воз-
растному принципу реперту-
арной политики: пьесы для 
малышей, для подростков и 
старшеклассников. Причем 
сказки он почти не ставил, от-
давая их на откуп приглашен-
ным режиссерам или актерам, 
желающим попробовать себя в 
режиссуре. Классика в ТЮЗе 
тоже была строго дозирован-
ной и желательно в виде ил-
люстраций к школьному учеб-
нику: «Недоросль», «Гроза», 
«Ревизор»… А вот «Ревизор» 
оказался у него неординарным 
спектаклем. Как будто Бугров, 
подобно автору, решил собрать 
всё самое смешное и нелепое 
в тогдашней власти и громко 
посмеяться. Гротескная шар-

жированность чиновников 
(особенно смел был в исполне-
нии Анатолия Абдулаева образ 
Хлопова – дряхлого до того, 
что, казалось, он сейчас рассы-
плется на глазах), - животная 
глупость Городничего (Борис 
Концедалов), а на их фоне – 
верткий, легкий, обаятельный 
Хлестаков (Валерий Блинов) 
– «сосулька, пустышка», но 
быстро приспособившийся к 
обстановке. Он вполне мог бы 
стать подлинным ревизором 
– ловко берёт предлагаемые 
взятки, благородно негодует: 
«Ах, мошенник! Да за такие 
дела – в Сибирь!» У него про-
сто нет связей, чтобы продви-
нуться. Неудивительно, что 
такого Хлестакова не сумел 
раскусить Городничий.

Талант, озорство, выдумка, 
изобретательность – всё щедро 
выплеснулось в этой поста-
новке. Но таких прорывов, к 
сожалению, оказалось немного. 
Попытки расширить границы 
классики не имели успеха: ни 
«Овод» Э.-Л.Войнич, ни «Рюи 
Блаз» В.Гюго, казалось бы, 
предназначенные юности, не 
нашли отклика. И здесь, мне 
думается, многое крылось в ор-
ганизации работы со зрителем. 
К сожалению, администрация 
театра шла по самому лёгкому 
пути: школьные культпоходы. 
Целые классы во главе с учите-
лями наполняли зал, шумели, 
свистели, стреляли горохом 
по артистам, и будь на сцене 
хоть сама Ермолова, захватить 
подобный зал было просто не-
возможно. 

Наверное, Бугрову было 
тесно в тюзовских рамках. Да 
и охота ли тратить свой талант 
на подделки? Сколько ума и ра-
ботоспособности нужно, чтобы 
вдохнуть жизнь в какой-нибудь 
«День открытых дверей»! Но 
если пьеса давала хоть какое-то 
трепетание живой жизни, как 
жадно Бугров хватался за неё! 
«В дороге» Виктора Розова – о 
колючем, ершистом пареньке, 
занятом поисками своего ме-
ста в жизни; «Не беспокойся, 
мама!» Нодара Думбадзе, на-
поенном ароматом солнечной 
Грузии; «Остановите Малахо-
ва!» Анатолия Аграновского – 
тревожном, сумрачном, почти 
документальном повествовании 
о юношеской преступности.

За 12 лет работы Владимиру 
Бугрову удалось создать театр 
со своим лицом, своим репер-
туаром, пусть и запрограмми-
рованным, но не исключавшим 
оригинальности и, конечно, с 
яркими артистами, способны-
ми к решению самых сложных 
творческих задач.
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Владимир Бугров.
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сУббОтНий репОртАж

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

На тугой рельсовой тетиве, да в обрамлении под-
золоченных осенью берёз машина эта с алой надписью 
«Стрела» кажется инопланетной. Плавно «зализанные» 
(под «Сапсана») обводы двух кабин, яркая стильная 
«одёжка» придают изделию якутских машиностроителей 
непривычную по сравнению с её угловатым собратом ТУ-7 
инопланетность.

- Применение современных облицовочных материалов 
вместо традиционного металла на четыре тонны снизило 
вес ТУ10-20 и соответственно сделало локомотив более 
скоростным и маневренным, – подтверждает мои догадки 
машинист-инструктор детской железной дороги Иван 
Стадник. – К сожалению, пока не можем показать сало-
ны кабин – они опечатаны, и без представителей завода 
вскрывать их мы не вправе. Но поверьте: там есть всё, чему 
могут позавидовать даже машинисты магистральных те-
пловозов. Кстати, это уже двадцатая узкоколейная машина, 
сделанная машиностроителями из якутской Камбарки для 
российских детских железных дорог. А «Стрелою» мы по-
просили заводчан её поименовать на сборочном конвейере, 
чтобы не изменять нашим лискинским традициям: так 
назывался ещё первый трудяга-локомотивчик.

С грузового двора станции Лиски двадцатитонную 
«Стрелу» только что доставили к рельсам ДЖД – мощным 
автокраном и трейлером выручили специалисты автобазы 
ЮВЖД, помогли и ребята из восстановительного поезда 
на станции Лиски.

Якутские машиностроители учли условия знойного 
чернозёмного лета, оснастив обе кабины современными 
кондиционерами. Это позволяет локомотиву двигаться 
в оба направления без его перестановки относительно 
состава.

Но и это ещё не всё, чем приятно удивляет якутская 
красавица, прибывшая на службу к обновляющейся ли-
скинской станции «Задоринка».

- У машины есть все самые современные системы 
безопасности, какими оснащаются сегодня локомотивы, - 
рассказывает начальник ДЖД Юрий Зотов. – Наша «Стре-
ла» снабжена автоматической системой пожаротушения, 
рацией для переговоров машиниста с дежурным по станции 
и проводниками вагонов. А система КЛУБ автоматически 
включает тормозную систему при проезде на красный 
свет светофора. А вот устройство дистанционного пуска 
двигателя тепловоза позволяет машинисту заводить его, 
не находясь в кабине локомотива, что очень удобно.

Кстати, проверенный временем, надёжный и много-
сильный дизельный двигатель ЯМЗ, установленный на 
якутской «Стреле», уже знаком юным лискинским маши-
нистам по предыдущим модификациям теплово зов – так 
что осваивать локомотив заново не придётся. А ещё три 
новых пассажирских вагона, которыми вскоре пополнится 
вагонный парк «Задоринки», придутся как нельзя кстати 
детской железной дороге.

К слову сказать, специалисты ООО «Стройинжини-
ринг», похоже, подошли к финишной прямой в строи-
тельных работах на этом социально значимом объекте: 
уже благоустраивается территория и ведётся внутренняя 
отделка двухэтажного учебного корпуса. И хотя запас 
времени остаётся мизерным, оптимизм начальника ДЖД 
Юрия Зотова непоколебим:

- С реконструкцией ДЖД мы сможем ежегодно обу-
чать железнодорожным профессиям машиниста, путейца, 
дежурного по станции, слесаря-вагонника как минимум 
150 учащихся не только из средней школы №41 ОАО 
«РЖД», но и всех желающих ребят из районных и город-
ских школ.

«Стрела»  
прилетела  
из тундры
Реконструируемая детская железная 
дорога в Лисках пополнилась 
локомотивом нового поколения

Якутская «Стрела» для юных лискинцев.

Анастасия ВОРОНИНА
Новохопёрский район

Все началось тринадцать лет 
назад, с самой первой байда-
рочной экспедиции. С тех пор 
новохопёрские юннаты прош-
ли по рекам Савала, Елань, 
Алабушка, Ворона, Хопёр. 
Неосвоенным оставался толь-
ко участок верхнего течения 
Хопра. Очень уж хотелось 
им своими глазами увидеть 
самое начало реки, сравнить 
верховья с тем, к чему у себя, 
на новохоперской земле, давно 
привыкли, оценить чистоту 
Хопра. Много лет такая экспе-
диция оставалась мечтой. Оста-
навливали то отдаленность 
отправной точки, то недоста-
точная укомплектованность 
оборудованием, то степень 
подготовленности команды. 
В апреле нынешнего года, в 
рамках районной экологиче-
ской конференции, с подобной 
инициативой и предложением 
поддержать коллектив станции 
юных натуралистов обратился 
глава администрации Ново-
хоперского муниципального 
района Виктор Петров. 

Четыре месяца ушло на под-
готовку карт маршрута, состав-
ление списка необходимого 
оборудования, разработку пла-
на проведения экологического 
обследования территории. В 
итоге, благодаря обещанной 
поддержке со стороны главы 
администрации района, экс-
педиция была оснащена как 
туристическим оборудованием, 
так и оборудованием для про-
ведения исследований.

И вот 30 июля экологиче-
ская байдарочная экспедиция 
«Хопёр – 2013» стартовала от 
села Кучки Пензенской обла-
сти, предварительно преодолев 
400 километров на автобусе. 

- Именно в этом месте вы-
ходят на поверхность родни-
ки, которые, сливаясь вместе, 
дают начало одной из кра-
сивейших рек европейской 

части нашей страны, - рас-
сказывает ученица девятого 
класса Новохопёрской гимна-
зии Оксана Родионова. - Мы 
насчитали 12 родников, хотя 
в Интернете нашли информа-
цию, что Хопер берет начало 
от семи родников. В состав 
экспедиции входило 13 че-
ловек, причем школьников – 
девять. Каждый из нас прошел 
подготовку в летнем профиль-
ном эколого-биологическом 
лагере. 

- Во время экспедиции были 
заложены более двадцати то-
чек, зафиксированы привязки 
при помощи GPS, промерены 
температура воды, электро-
проводность, растворенный 
кислород, взяты и пробы воды, 
впоследствии переданные в 
ВГУ для дальнейшего анализа, 
- продолжает разговор ученик 
11-го класса средней школы 
№2 Сергей Войнов. - Заме-
рили мы скорость течения по 
средней части русла, у берегов 
и скорость глубинного течения, 
при помощи эхолота сделали 
профили дна, зафиксировали 
прозрачность и запах воды, 
характер зарастания берегов 
и древесно-кустарниковой и 
травянистой растительности. 
Сфотографировались на па-
мять с Дедом Хопром - скуль-
птурой, установленной у ис-
тока реки. За 10 дней похода 
мы много видели и многому 
научились, но главное, мы ста-
ли ценить дружбу, научились 
жить одной сплоченной семьёй, 
стали взрослее и мудрее. Бай-
дарочный поход для меня, - на-
стоящая школа жизни.

От истока участникам экспе-
диции пришлось вернуться на 
70 километров назад и разбить 
лагерь для первой стоянки у 
посёлка Пановка. Здесь шири-
на Хопра доходит до 12 метров. 
Очень часто встречались за-
топленные и полузатопленные 
брёвна, которые усложняли 
передвижение по реке. Неда-
леко от села Константиновка 

Хопёр делится на два рукава. 
Попробовали идти по левому, 
но он оказался завален бревна-
ми, которые подгрызли бобры. 
Длина «завала» около 50 ме-
тров, выше – запруда, ниже – 
водопад высотою около метра. 
Насчитав по правому рукаву 
девять завалов, байдарочники 
приняли решение перенести 
вещи ниже по берегу. После 
седьмой стоянки в посёлке 
Чаадаевка новохопёрцы на 
машине отправились до места 
впадения в Хопёр его правого 
притока - реки Ворона. Имен-
но здесь была отмечена самая 
высокая скорость течения. На 
территории Хопёрского госу-
дарственного природного запо-
ведника устроили две послед-
них — десятую и одиннадцатую 
стоянки. Маршрут закончился 
на поляне «Мостовая», перед 
этим участники экспедиции 
сделали последние замеры. Так 
максимальная глубина реки 
составила 4,6 метра.

- Мы были одним целым, 
и нам были не страшны ника-

кие преграды, - подводит итог 
экспедиции старшеклассник 
Александр Страшко. - Во всем 
нам помогали руководители 
Виктор Анатольевич Перов и 
Александр Иванович Аксютин. 
Глава администрации района 
Виктор Тихонович Петров со-
провождал нас до истока Хопра 
и принял участие в сплаве по 
реке на начальном, наиболее 
сложном участке. Такая под-
держка, бесспорно, вдохнов-
ляла нас, так как помимо труд-
ностей самого перехода, в том 
числе переноса байдарок через 
плотину, всем довелось испы-
тать на себе и капризы погоды. 
А сколько восторга вызывал 
чай у костра летним вечером, 
неспешные беседы, песни. 

- Маршрут непростой, но 
интересный, - считает бес-
сменный руководитель всех 
байдарочных походов ново-
хоперских юннатов Александр 
Аксютин. - Мы прошли два 
участка реки: от посёлка Ко-
лышлей до села Чаадаевка, 
затем от города Борисоглебск 

до посёлка Варварино. В вер-
ховьях река мало напоминает 
привычный для новохоперцев 
Хопёр. Это узкая неглубокая 
река, которая течет по изви-
листому каньону. Обрывистые 
берега заросли лесом, русло 
временами полностью пере-
крыто поваленными деревья-
ми. Использование эхолота, 
GPS-навигатора, оксиометра, 
кондуктомера и другого обо-
рудования позволило собрать 
значительный материал для 
дальнейшей обработки. 

Участниками составлены 
подробное описание маршрута 
и сделан фоторепортаж. Сейчас 
сотрудники станции юнна-
тов и школьники, принявшие 
участие в экспедиции, заняты 
обработкой полученного поле-
вого материала. Пока можно го-
ворить о том, что экологическое 
состояние водной экосистемы 
реки Хопер хорошее — семь 
баллов по методике Вудивисса. 
Окончательные выводы участ-
ники экспедиции сделают уже 
в ближайшее время.

Там, где начинается Хопёр
Педсовет | Школьники Новохопёрского района прошли по реке от истока до заповедника и оценили чистоту воды 

Участники экспедиции возле скульптуры «Дед Хопёр».

Их вдохновил ВГУ
Воронежские художни-

ки участвуют в проекте, 
приуроченном к 95-летию 
ВГУ. Им предстоит изо-
бразить жизнь вуза. Назван 
проект просто: «Универси-
тетская тема в творчестве 
воронежских художников». 
Идея вдохновила около 
двух десятков авторов. В 
их числе – Иван Бондарев, 
Денис Булавинцев, Ирина 
и Александр Ворошилины, 
Сергей Гулевский, Алек-
сей Загородных, Вячеслав 
Знатков, Александр Лавров, 
Евгений Щеглов, Наталья 
Паршина, Константин Фи-
наков. Инициаторами про-
екта выступили Культурно-
просветительский центр 
ВГУ и областной худо-
жественный музей имени 
И.Н.Крамского. Резуль-
татом совместной работы 
станет выставка, открытие 
которой намечено на де-
кабрь.

«Знатоки»  
о Дурове 

На одном из заседаний 
клуба «Знаток» воронеж-
ская библиотека №1 про-
вела для читателей вир-
туальную  экскурсию по 
Дому-музею Анатолия Ду-
рова. Гостей познакомили с 
биографией клоуна, деталь-
но остановившись на воро-
нежском периоде его жиз-
ни. Анатолий Леонидович 
вложил немало фантазии в 
обустройство своего дома. 
Здесь располагались фон-
тан с черепахами, статуи со 
всего мира, средневековый 
замок, в котором висели  
картины Дурова. Кто-то, 
возможно, впервые узнал 
о том, что большая часть 
строений погибла во время 
Великой Отечественной и 
в последующие годы. Со-
трудники музея Анатолия 
Дурова прикладывают все 
усилия для сохранения уце-
левшего и восстановления 
утраченного. 

Василий ЧерноусоВ. 

вести

Становление ТЮЗа
Культура
Много было всякого в его истории за полвека –  
и радостного, и трудного. У тех, кто знает театр 
с первых спектаклей, свой взгляд на его жизнь. 
Многое вспоминается, но захотелось рассказать о 
наиболее, на мой взгляд, ярком и жизнерадостном 
его периоде – работе под руководством Владимира 
Бугрова. Тем более, что скоро исполняется 10 лет  
с тех пор, как он ушёл из жизни.
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КОНтАКты

Миссия 
дружбы
Из Санкт-Петербурга 
по городам воинской 
славы направились 
участники первого 
межнационального 
фестиваля «Дорога 
жизни». На днях они по-
бывали в Воронеже.

Марина КАЛИНИНА 

Когда инициаторы про-
ведения патриотической ак-
ции, должной способствовать 
установлению и расширению 
дружеских связей между 
людьми разных националь-
ностей, озвучили эту идею 
президенту Республики Ин-
гушетия Юнус-Беку Евку-
рову, тот сразу же поддержал 
ее. И не стал откладывать 
приглашение в долгий ящик, 
тем более что праздничные 
мероприятия, посвященные 
дню города Малгобек, были 
намечены на 11-12 октября.

Караван дружбы собрал 
людей, для которых слова 
«патриотическое воспита-
ние» и «дружба между на-
родами» – не пустой звук. 
Среди них полномочные 
представители Республи-
ки Ингушетия в Санкт-
Петербурге и в Республике 
Карелия, вице-президент 
Российского союза диаспор 
России, вице-президент ОО 
«Вайнахский конгресс СПб», 
казачьи атаманы. 

На гостеприимной воро-
нежской земле их встречал 
начальник отдела по работе с 
общественными организаци-
ями Геннадий Митин, а также 
представители ингушской, 
чеченской, осетинской, тур-
кменской, узбекской, цыган-
ской диаспор. Общение лю-
дей разных национальностей 
было теплым и сердечным, и 
с трудом верилось в то, что 
они едва знакомы. Молодые 
ребята, которые тоже приш-
ли на встречу к памятнику 
Победы, смотрели на них с 
уважением, но и некоторым 
удивлением, ведь многие из 
тех патриотических понятий, 
о которых говорили старшие, 
к сожалению, со временем 
потеряли яркость и личную 
сопричастность. 

Участники марафона воз-
ложили цветы к мемори-
альному комплексу в честь 
защитников Воронежа и 
пообещали еще раз приехать 
в наш город, чтобы укреплять 
межнациональные отноше-
ния. 

Музыка старых усадеб 
В библиотеке искусств имени А.С.Пушкина прошла 

программа, позволившая слушателям из первых уст узнать 
о дворянских усадьбах Воронежской губернии, особенно-
стях их архитектуры. Перед собравшимися выступила 
краевед, архитектор Лариса Кригер, доцент ВГАСУ, автор 
нескольких десятков книг, множества публикаций по дан-
ной теме. Рассказ продолжили мелодии русских компози-
торов С.Рахманинова, П.Чайковского, А.Даргомыжского, 
М.Глинки, Б.Шереметева, А.Варламова, А.Гурилева, чьи 
романсы звучали в литературных салонах, залах, на веран-
дах усадеб XIX века. Их талантливо исполнили солисты 
народной вокальной студии «Вдохновение» городского 
Дворца культуры Нина Немцева, Ирина Цупко, Мария 
Шайдакова, Владимир Никулин, Юрий Сулеин.

Логика победителя
Одиннадцатилетний спортсмен из Верхнего Мамона 

Николай Широбоков стал победителем ежегодного об-
ластного турнира по самбо имени Юрия Титова, который 
прошёл в Таловой. Чтобы такое стало возможным, Нико-
лай уверенно выиграл четыре боя в весовой категории до 
50 килограммов. Всего в турнире приняли участие 219 
спорт сменов из Воронежской, Саратовской, Волгоград-
ской и Ростовской областей. По словам тренера команды 
Верхнемамонского лицея Сергея Шестакова, результат 
оправдал затраченные усилия.

Тренировки не прекращались даже летом, несколько 
раз ездили на мастер-классы к чемпиону мира по джиу-
джитсу Дмитрию Бешенцу. Все ребята улучшили свои 
результаты по сравнению с прошлогодними. Впереди 
первенство области и отборочные соревнования на пер-
венство России.

Анастасия ВоронинА, Василий ЧерноусоВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Воронежская областная 
универсальная библиотека 

имени И.С.Никитина
Общественный музей 

Сергея Есенина

Владимир 
Шуваев

Встреча с поэтом
12 октября в 13.00 в лекционном 

зале библиотеки, 4-й этаж

*Расчет предоставлен справочно, согласно программе ипотечного кредитования ОАО «МИнБ» для строящихся 
и готовых аккредитованных объектов. Полная стоимость расчетной строящейся квартиры 1 300 000 рублей, 
первоначальный взнос - 50% от стоимости квартиры, срок кредита - 20 лет, ставка по ипотеке - 12,5% годовых. 
Полный перечень объектов и расчет стоимости ипотеки в филиале ОАО «МИнБ» в г. Воронеже.

ДОСТУПНАЯ
ИПОТЕКА!
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Кафедра фармации 
последипломного образования ВГУ

проводит набор на курсы 
повышения квалификации 
провизоров и фармацевтов

Обращаться по адресу: 
г.Воронеж, ул. Студенческая, д.3, ком. 305,

тел. 259-31-52. РЕКЛАМА

Тел.: 8-906-766-15-39, 8-920-402-70-76.

ООО «РыбхОз «беРезОвский» 
продает высококачественный  
посадочный материал – 

сеголетку и годовика карпа,  
белого амура, гибрида  
толстолобика навеской  
от 30 до 150 граммов, 
молодь стерляди
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НОВОСТИ
twitter.com/KommunaNews

ОднОй стрОкОй
Реклама.

поздравительная открытка
В политическом календаре Воронежской области день 12 октября – особый.  

Ведь в этот день родился 

Геннадий Иванович 
МакИн

Имя Геннадия Ивановича звучит весомо и авторитетно и в 
областном центре, и в сельской глубинке, и в столице нашей 
страны. Он сильный аграрий и опытный промышленник, 
талантливый управленец, доктор наук, академик. А главное, 
что никогда не бросает слов на ветер и умеет в любых, даже 
самых сложных ситуациях принимать смелые и верные 
решения. Быть в гуще жизни, быть локомотивом многих 
больших и значимых дел, созидать новое, творить добро  – 
его принцип, его повседневная жизненная позиция. И это 
особенно ярко проявляется в его сегодняшней деятельности 
в качестве члена Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации.

А мы уважаем и ценим Геннадия Ивановича ещё и за ши-
рокий круг интересов, неиссякаемое жизнелюбие, умение 
дорожить мужской дружбой, за то, что он всегда молод душой. 
И в этот светлый и радостный день искренне желаем ему 
здоровья, счастья, всещедрой помощи Божией в его трудах и 
заботах на благо Воронежской области, на благо России. 

Друзья.

реклама

Традиционно в этот день на 
территории Российской Феде-
рации и за рубежом проводятся 
мероприятия, призванные при-
влечь внимание общественно-
сти к деятельности по стандар-
тизации и отдать дань уважения 
специалистам, посвящающим 
свою жизнь и профессиональ-
ное мастерство этой необходи-
мой и ответственной работе.

Девиз всемирного дня стан-
дартов этого года – Междуна-
родные стандарты обеспечи-
вают прогресс.

большая международная 
значимость этой темы обу-
словлена необходимостью обе-
спечения баланса в решении  
общемировых экономических 
проблем и безотлагательного 
целенаправленного реагирова-
ния на изменение климата.

Международные стандарты, 
как действенный инструмент 
положительных изменений, 
позволяют решать многочис-
ленные экономические про-
блемы, способствуют развитию 
инновационной деятельности, 
устраняют технические барьеры 
в торговле, препятствия для 
международного сотрудниче-
ства и обмена информацией. 

Постоянно укрепляется меж-
дународное сотрудничество в 
сфере стандартизации путем 
включения российских пред-
ставителей в состав междуна-

родных организаций по стан-
дартизации.

Национальный орган по 
стандартизации Российской 
Федерации, которым являет-
ся Федеральное агентство по 
техническому регулированию и 
метрологии, проводит огромную 
работу по разработке новых 
национальных стандартов, со-
ответствующих требованиям 
международных стандартов или 
гармонизированных с ними.

На территории воронежской 
области функции Федерального 
агентства по техническому ре-
гулированию и метрологии осу-
ществляет ФбУ «воронежский 
ЦсМ», оказывающий государ-
ственные услуги юридическим 
и физическим лицам в сфере 
технического регулирования, 
стандартизации и обеспечения 
единства измерений. в 2014 
году наш Центр отметит свое  
90-летие со дня основания.

специалисты Центра активно 
сотрудничают с коллегами на 

промышленных предприятиях 
и в организациях, оказывают 
им методическую помощь и 
поддержку в решении вопросов 
стандартизации и обеспечения 
единства измерений, а также 
оказывают действенную по-
мощь воронежским вузам в 
подготовке студентов. 

в успешном решении задач, 
поставленных перед Центром, 
большую роль играют реали-
зация стратегии его развития, 
постоянное совершенствова-
ние материально-технической 
базы, высокая квалификация 
специалистов, активное взаи-
модействие с территориальны-
ми органами федеральных ор-
ганов исполнительной власти, 
правительством воронежской 
области, а также с региональ-
ными средствами массовой 
информации.

От имени коллектива ФБУ 
«Воронежский ЦсМ» поздрав-
ляю всех специалистов, ак-
тивно участвующих в прове-
дении работ по стандартиза-
ции и пропаганде ее идей, с 
Всемирным днем стандартов, 
и желаю неиссякаемого опти-
мизма, дальнейших успехов в 
профессиональной деятель-
ности, здоровья и благопо-
лучия. 

Иван ПаВельеВ,
директор ФБУ  

«Воронежский ЦсМ».

Международные стандарты 
обеспечивают прогресс
Начиная с 1970 года,  всё прогрессивное человечество отмечает 
14 октября Всемирный день стандартов

Он – деревенский. Хотя Тишанку никак де-
ревней не назовешь: более трёх тысяч жителей, 
так что и за райцентр село могло бы сойти. Сам 
Павел Чибисов так прямо о себе и говорит:

Здесь деревня, и в ней я вырос –
Сын колхозника и швеи…

Всё здесь ему мило, всё кровное, родное, всё 
находит в сердце отклик:

Знаю я, как рыдает слива
От тепла, обронив смолу,
Как берёзы порой тоскливо
Гладят листьями по стволу.
…………………………………..
Знаю, как в перегарной  прыти
Балаганный скрипит настил.
Много сделал за жизнь открытий,
Пока душу в себе растил.

Всего лишь раз он пытался оторваться от 
села – уехал в Воронеж на учебу.  Там, в городе, 
душа томилась, не находила себе места. И оттого 
ложились на бумагу строки:

Мне бы в небо вглядеться синее,
Да прижаться к траве сырой,
Что порой бывает в инее
У околицы под горой.

И он не добыл положенный срок, затосковал 
и перевелся на заочное обучение, пошёл у себя 
в Тишанке в школу учителем.

…Было это пять, а может, шесть лет назад. В 
таловской районной газете я прочитал его сти-
хотворение «Сарай».Сначала глаза пробежали 
один раз, потом второй, на третий я уже читал 
вполголоса:

…Свистит сквозняк в пустом проёме крыши,
Прочёсывая рёбра бороны,
И кажется, сарай живёт и дышит, 
Хоть и с умершим схож со стороны.
……………………………………………..
Он всё же слышит радостную весть,
Рождённую весенним первоцветом – 
О том, что жизнь и за чертою есть,
И для сарая счастье, видно, в этом.

Собственно, для меня поэт Павел Чибисов и 
начинается с этого стихотворения. Тема отчей 
земли, о которой другой поэт, из недальнего от 
Тишанки Коршева Егор Исаев, говорит, что «всё 
от неё пошло, живое от живого – и корень злака 
от неё, и корень слова».

Но вдруг невесть откуда принесутся, словно 
залётные, вылезут на свет божий разухабистые 
строчки:

Запевай-ка, соловей,
Сидя на заборе.
Прогоняй тоску с бровей,
И из сердца – горе!
И пошёл вдоль Ивановской скоморошничать 

поэт:
Сук под весом ломится,
И лечу я вниз.
По пути мне вспомнится
Галенькин каприз!

Как просила сокола
Перелезть забор,
С дерева высокого
Яблок снять набор!
Смотрит моё темечко
На распухший зад…

Но натыкаешься на две последние строчки, 
трезвеешь и тут же куда-то девается беззаботная 
разудалость и всё становится на свои места:

…Но не в силах времечко
Повернуть назад!

Третий год идёт, как земляки избрали Павла 
Чибисова главой сельского поселения. Из две-
надцати кандидатур его выбрали. Есть, значит, 
за что. Газ пришёл к ним в село, растянувшееся 
почти на десять километров, недавно пожарное 
депо сдали…

Удивляюсь: когда только время на стихи сель-
ский глава находит? Вдруг приходит озарение: 
да он просто мыслит так, а не иначе:

Есть, моя милая, есть –
Счастье, любовь и свобода,
Дрожь от грядущего года,
И всемогущая лесть.
Есть, моя милая, есть!

Не знаю, почему-то в строчках Павла Чибисо-
ва мне почудились какие-то мандельштамовские 
всполохи и отголоски. Может потому, что «наце-
лилась груша да черемуха – силою рассыпчатой 
бьёт меня без промаха».

Павлу Чибисову нужна книга. Пусть она 
будет совсем небольшая – на полсотни стихов. 
Но таких, в которых бы каждая строчка была 
прочувствована и пережита.

А душа растёт…
новое имя | Павел Чибисов уже дважды становился лауреатом 
Всероссийской литературной премии для молодых поэтов
Виктор Силин
Таловский район
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Павел ЧИБИСОВ.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

ничья с аутсайдером
Набрав в двух домашних играх три очка (ничья и 

победа), гандболисты воронежской «Энергии» отправи-
лись в Наро-Фоминск с хорошим настроением. После тя-
жёлого старта с лидерами календарь «энергетикам» явно 
благоволил, и продолжить выступления в чемпионате 
на мажорной ноте им было явно по силам. Подмосков-
ная «Нара» по итогам минувшего сезона должна была 
распрощаться с суперлигой, но в связи с тем, что одна 
из двух команд «Чеховских медведей» прекратила своё 
существование, клубу из Наро-Фоминска сохранили 
прописку в элитном дивизионе. Правда, должную ра-
боту над ошибками этой команде провести не удалось. 
До отчётного матча подмосковный клуб имел «ноль» 
в графе очки, проиграв все пять стартовых поединков. 
«Энергия» в матче с аутсайдером владела небольшим 
преимуществом, но одержать победу подопечным Сергея 
Макина не удалось. Игра завершилась вничью – 35:35. 
В активе «Энергии» четыре очка, и уже девятое место 
в табели о рангах.   

Тем временем дублёры «Энергии» провели два тура 
чемпионата России среди молодёжных команд. В первом 
туре юные «энергетики» набрали четыре очка в Астра-
хани. Подопечные Сергея Бахтина победили «Каустик-
ЦСП» (Волгоград) – 40:33 и «Динамо-Виктор-УОР» 
(Ставрополь) – 32:24, а также в дух встречах уступили 
– «СКИФу-2» (Краснодар) – 28:45 и «Авиатору-
ОКБ Сухого» (Астрахань) – 24:33. Игры второго тура 
«Энергия-2» провела в Волгограде, и, к сожалению, 
пополнить очковый багаж не смогла. Воронежцы по 
два раза проиграли команде МОУОР из подмосковно-
го Чехова – 27:40 и 24:40, а также питерскому клубу 
«Университет-Нева-2» - 21:37 и 19:31. После восьми 
игр «Энергия-2» занимает седьмое место, имея в активе 
четыре очка. Матчи третьего тура дублёры проведут в 
Челябинске.

начали за здравие…
В начале этой недели завершились матчи предвари-

тельного этапа Кубка России по волейболу памяти Гиви 
Ахвледиани. Женский волейбольный клуб «Воронеж» 
в первых двух матчах выступил вполне успешно, но на 
все пять игр с сильными соперниками усилий у наших 
девчат не хватило. В матче с саратовским «Протоном» 
ВК «Воронеж» уступил со счётом 2:3, приобретя одно 
очко. Затем подопечные Левона Джагиняна не оста-
вили шансов на победу хозяйкам площадки - команде 
«Импульс-Спорт» - 3:1. А в трёх оставшихся играх «Во-
ронеж» непременно проигрывал - московскому «Дина-
мо» и новоуренгойскому «Факелу» с одинаковым счётом 
0:3, а челябинскому «Автодору-Метару» - 1:3. Выбыв из 
розыгрыша Кубка России, женский волейбольный клуб 
«Воронеж» теперь сосредоточится на играх первенства 
страны среди команд высшей лиги «А», старт которого 
не за горами.  

Без особых усилий
Первые официальные матчи нового сезона провели 

баскетболисты «Согдианы-СКИФа». В новом спортком-
плексе института физкультуры состоялись игры первого 
этапа Кубка России в группе «Г». Первыми соперниками 
воронежцев стали два представителя молодёжной лиги 
ВТБ. Баскетболистам «Согдианы-СКИФа» не соста-
вило особого труда уверенно переиграть «Динамо-2» 
(Москва) – 88:61 и «Красный октябрь-2» (Волгоград) – 
82:53. Дебютант высшей лиги «Тегас», представляющий 
Динский район Краснодарского края, оказался более 
крепким орешком, но в итоге и он был расколот. Во-
ронежцы одержали победу со счётом 77:61и уверенно 
заняли первое место в группе. 

Теперь «Согдиане-СКИФу» предстоит участие во 
втором туре Кубка России, игры которого пройдут с 29 
по 31 октября. А 13 и 14 октября состоятся стартовые 
матчи первенства России среди команд высшей лиги. В 
гости к воронежцам пожалуют баскетболисты «Строи-
теля» из Энгельса.

Уверенная поступь
В последних матчах первенства России среди жен-

ских команд зоны «Юг» первого дивизиона успешно 
выступают оба воронежских клуба. Вот и в минувшую 
субботу и «Стройуниверсал-ШВСМ», и «Энергия» 
одержали уверенные победы над своими соперни-
ками. Оба поединка состоялись в Воронеже. Лидер 
первенства – «Стойуниверсал» принимал середнячка 
турнира – старооскольский «Олимп». Забив в ворота 
соперниц три мяча и сохранив в неприкосновенности 
свои, подопечные Натальи Чирвы записали в свой 
актив очередную победу с крупным счётом. Имея 
лучшую разность забитых и пропущенных мячей (39 
- 7), «Стройуниверсал-ШВСМ» сохранил лидерство 
в первенстве. 

Буквально на пятки воронежскому коллективу насту-
пает орловский «Госуниверситет-ШВСМ», занимающий 
второе место. Некогда признанный лидер женского 
футбола России, по воле обстоятельств оказавшийся в 
первом дивизионе – воронежская «Энергия» впервые 
в сезоне поднялась на третье место. Подопечные Ивана 
Саенко забили шесть безответных мячей в поединке 
с аутсайдером турнира – белгородской «Викторией». 
В грядущую субботу «Стройуниверсал-ШВСМ» при-
мет на своём поле тамбовскую «Академию футбола», а 
«Энергия» этот тур пропустит. 

на финишной прямой
В усечённом первенстве МОА «Черноземье» коман-

дам осталось провести по два - три матча. Амбициозный 
дебютант турнира – «Выбор-Курбатово» на своём поле 
разгромил дублёров брянского «Динамо» со счётом 
6:1. Гости из-за пробок в Воронеже опоздали на игру, 
которая началась с опозданием. Курбатовцы не стали 
откладывать дело в долгий ящик и поразили цель уже на 
двенадцатой!!! секунде матча. Немного расслабившись 
и пропустив гол в свои ворота, «Выбор-Курбатово» по-
том не давал «динамовцам» опомниться, и ещё пять раз 
заставлял вратаря вынимать мяч из сетки.

Наконец-то прервал свою безвыигрышную серию 
«Факел-М», который в гостях нанёс поражение одному 
из аутсайдеров – команде «Госуниверситет-Орёл» со 
счётом 3:1. А ещё одна воронежская команда ФЦШ-73 
с крупным счётом 0:6 проиграла на выезде ФК «Елец».

Оступился в гостях и лидер турнира – новомосков-
ский «Химик». Его матч в Курске с дублёрами «Аван-
гарда» завершился вничью 0:0, что пошло на пользу 
«Выбору-Курбатово». Воронежская команда отстаёт от 
«Химика» на одно очко, но имеет игру в запасе. Таким 
шансом грех не воспользоваться!             

леонид ХрУЩЁВ.

По горизонтали: 8. вид игры в бильярд. 9. Нашатырный спирт. 
10. Ложе в театре на уровне сцены. 11. Мастер в земледелии. 
12. Чёрный дятел. 13. хищный зверёк, белый с чёрным кончиком 
хвоста, из рода хорьков. 15. Медовка, лимонная мята. 17. 
систематизированный свод сведений об объекте. 20. Наименьшее 
воинское подразделение. 22. Томление, тягостное душевное 
состояние от безделья, безразличия ко всему окружающему. 25. 
Уклоняющийся от армейской службы.  26. Московский князь иван 
Данилович. 27. Южно-американский кустарник, из корней которого 
изготавливают муку. 28. Город в Германии, где состоялся суд над 
нацистскими преступниками.

По вертикали: 1. Начало католического церковного пения. 2. 
Обезьяна рода павианов, в Центральной и восточной Африке. 3. 
Позолоченный головной убор высшего духовенства. 4. бег на 42 км 
195 м. 5. сумка для ружейных патронов. 6. Небольшое литературное, 
музыкальное произведение с добродушным смехом. 7. столица 
Филиппин. 14. курорт в ставропольском крае. 16. средневековое 
государство в западной Грузии. 18. Рисунок разрезов древесины. 
19. Место за окном магазина для выставки товара. 21. Русский 
народный танец с притоптыванием. 23. Диаметр ствола нарезного 
оружия. 24.  снятая с убитого животного кожа с шерстью.

составил Виктор Марей.

Ответы на кроссворд (10 октября)
По горизонтали: 4. бомбардир. 7. капитализация. 10. казна. 13. 

Минор. 14. Москвич. 15. стрельба. 16. Аскарида. 18. Аргамак. 19. 
карта. 20. Марка. 23. Финиширование. 24. балалайка.

По вертикали: 1. болид. 2. Наклейка. 3. Динар. 5. Равноденствие. 
6. Лимитирование. 8. балетоман. 9. Голодовка. 11. Ломбард. 12. 
Ригсдаг. 17. кастрюля. 21. Пират. 22. Фаска.


